

tuberculeuses, il n'y ait pas des points où la lésion soit plus marquée qu'elle ne l'est ailleurs. Il n'est pas rare de rencontrer, dans certains endroits, de véritables parois kystiques formées par les fausses membranes, résultant de l'organisation des exsudats du péritoine tuberculeux. Il ne faut pas abandonner à la nature le soin de résorber ces néo-formations ; le chirurgien doit attaquer résolument ces productions avec la curette de Volkmann, racler les fongosités les plus confluentes, réséquer, même, dans la mesure du possible, des fausses parois kystiques qu'il pourra rencontrer. A ce prix, on fera une opération utile et on mettra la lésion dans les meilleures conditions pour se réparer rapidement. La toilette du péritoine sera faite comme précédemment, l'hémostase sera rigoureusement assurée, et la plaie pourra être refermée comme à l'ordinaire.

Mais ici, une question se pose : faut-il ou non mettre une certaine quantité d'iodoforme dans la cavité abdominale? La plupart des auteurs disent non. Mais, je ne puis m'empêcher de dire que j'ai vu l'iodoforme employé *largâ manu* dans la chirurgie abdominale par mes maîtres Duplay et Pozzi et il ne m'est jamais arrivé de constater d'accidents imputables à cette substance. C'est pourquoi, je ne crains pas de recommander ce puissant modificateur des lésions tuberculeuses.

Quelleque soit la méthode employée, il est constant que l'intervention, si elle est rationnelle, constitue une thérapeutique des plus efficaces, qui doit désormais prendre place à côté du traitement médical.

Dr. G. B Faribault

11 Place du Panthéon,

Paris.

5 juillet 1891.

---

## MEDECINE

---

### **Aministration du sulfonal dissout dans l'eau bouillante ou mieux dans une infusion bouillante**

David D. STEWART (*Med. News*, 31 janvier 1891, p. 132 et 133) conseille de faire dissoudre le sulfonal dans un verre rempli aux deux tiers d'eau bouillante, en ajoutant à la solution autant d'eau froide qu'il en faut pour que le malade puisse boire la solution (il faut prendre garde que le sulfonal reste toujours complètement dissout) ; ou bien en laissant refroidir la solution en l'agitant continuellement.

Le sommeil survient alors presque immédiatement après l'adminis-